
FORMAS NO PERSONALES  DEL  VERBO (ALUMNADO) 

 

. -No expresan el significado gramatical de persona y número. Tampoco expresan el 
tiempo y el modo, que se deduce por el contexto o situación, aunque sí pueden ayudar 
a diferenciar el aspecto. Son formas verbales que no tienen desinencias sino sufijos. 
Presentan las siguientes formas: 

 INFINITIVO GERUNDIO PARTICIPIO 

SIMPLE Am-a-r Am-a-ndo Am-a-do 

COMPUESTO Haber amado Habiendo amado ---------------- 

 

. -Las utilizamos para formar, junto con un verbo auxiliar, una forma verbal única que 
funciona como núcleo del SV: 

 *Los tiempos compuestos: hemos comprado. 

 *La voz pasiva perifrástica: son comprados, han sido comprados. 

 *Las perífrasis verbales: tango que comprar, voy entendiendo, llevo estudiado. 

. -Todas ellas tienen doble naturaleza simultánea pues, además de verbos, comparten 
características morfológicas y sintácticas con otras clases de palabras: 

*El infinitivo con el nombre: comer es necesario= la comida es necesaria. 

 *El participio con el adjetivo: es una actriz muy conocida= muy famosa 

 *El gerundio con el adverbio: Salió corriendo= deprisa 

. -Sintácticamente, como categorías verbales admiten complementos: Me gusta pasear 
por el campo. Pueden llevar sujeto explícito: Al llegar el jefe, te pusiste a trabajar; 
diciéndolo tú es suficiente; Dicho esto acabo. 

 

INFINITIVO 

. -El infinitivo simple es de aspecto imperfectivo, no señala el principio ni el final 
del proceso verbal. Su valor temporal es de simultaneidad o posterioridad 
respecto al verbo de la oración a la que está subordinado. Aunque menos 
frecuente, también indica anterioridad: Me fatigo al subir las escaleras. Deseaba 
llegar a casa cuanto antes. Por saltar, se cayó. 
. -El infinitivo compuesto tiene un valor temporal de anterioridad y aspecto 
perfectivo: No saldrás con tus amigos por no haber terminado la tarea. 



. -Hay infinitivos que pueden sustantivarse de forma permanente: ¿Has hecho ya 
los deberes del colegio? 
. -Tanto es así que muchas veces es sustituible por un sustantivo al que equivale 
semánticamente: ¿Has hecho ya las tareas del colegio? 
. -Como categoría nominal, pierde el carácter verbal y admite algunos de los 
morfemas gramaticales del sustantivo: los determinantes: el-mi-tu-su, (aunque 
no admite el género femenino) y el morfema de plural. Pero si no está 
sustantivado permanentemente no admite el plural. 
. -Puede ir precedido de cualquier preposición: Al llegar, de haberlo sabido… 
.-Sintácticamente, admite los mismos complementos nominales: adyacentes (el 
frío amanecer), CPN (los deberes de Latín), o subordinadas adjetivas (los deberes 
que tengo hoy). 

1.-Sustituye los infinitivos por un sustantivo equivalente. Aunque algunos están 
sustantivados, sustitúyelos también. 

 . -Fumar y beber en exceso es malo para la salud. 

 .-El comer de régimen también debilita la salud. 

 .-Todavía sigo escuchando las canciones. 

 .-Me aturde su eterno murmurar. 

 .-El dulce lamentar de dos pastores. 

 .-Tu continuo dudar te hace más inseguro. 

2.-El infinitivo puede señalar acciones anteriores, simultáneas o posteriores a la de 
otro verbo. Sustitúyelo por una forma verbal flexionada en 3º persona del singular, de 
manera que siga manteniendo la misma relación temporal. 

 .-La semana que viene puede nevar en la sierra. 

 .-Mandaron desalojar el recinto cuento antes. 

 .- ¿Oíste sonar la campana de la iglesia? 

 .-He visto accionar el dispositivo de alarma. 

 .-Contemplé atardecer plácidamente. 

 .-Vimos saltar a los atletas. 

 .-Obligaron a permanecer en silencio. 

3.-Indica si la acción verbal del infinitivo es anterior, simultánea o posterior a la acción 
señalada por la otra forma verbal de la oración: 



.-Alicia recibió el trofeo por haber ganado el concurso de dibujo. 

 .-Al abrir el profesor la puerta, me he acordado del examen. 

 .-Al cortar ahora el agua, me he quedado con jabón en el pelo. 

 .-Todavía estoy sin haber pisado la calle hoy. 

 .-No pongas esa cara al preguntarte la lección. 

 .-Por no decir la verdad, ahora estoy aquí castigado. 

 .-Sin haber estudiado antes no harás bien el examen. 

 

GERUNDIO 

 

.-La forma simple tiene aspecto imperfectivo y presenta la acción verbal en su 
duración. Expresa una acción simultánea o inmediatamente anterior a la 
señalada por el verbo al que va subordinado: Me relajo paseando por el campo. 
Tomando impulso subí a la silla. 
.-La forma compuesta tiene aspecto perfectivo y expresa anterioridad respecto 
al verbo al que se subordina: Habiendo paseado por el campo te sentirás mejor. 
.-Cuando el gerundio adquiere naturaleza adverbial puede admitir sufijos 
diminutivos: se fue andandito, y modificadores: cómo se pasa la vida tan 
callando. 
.-Por su doble carácter verbal y adverbial puede formar oraciones subordinadas 
adverbiales en las que es el núcleo del SV y admite distintos tipos de 
complementos: Mi abuelo camina arrastrando los pies. 
.-La acción indicada por el gerundio debe ser anterior o simultánea a la señalada 
por el verbo principal: 
  *Anterior: Tomando impulso subió al taburete. 
  *Simultánea: Me saludó guiñando un ojo. 
.-Aunque cada vez está más extendida en la lengua hablada y periodística, 
conviene evitar el gerundio de posterioridad: *Volcó el coche invadiendo la 
mediana. (Este debe sustituirse por una forma verbal que señale el mismo 
tiempo del verbo principal: e invadió) 
.-A veces desempeña funciones próximas al adjetivo, complementando al 
nombre: Necesito agua hirviendo, pero no siempre puede usarse: *Necesito 
asistenta sabiendo cocinar (no es correcta). 

 

*Indica el valor temporal de los gerundios e indica si encuentras algún error o 
ambigüedad: 



 .-Busca más información consultando los libros. 

 .-Te has pasado toda la noche roncando. 

 .-Se cayó del andamio no rompiéndose nada. 

 .-Necesito perro sabiendo cazar. 

 .-Me encontré con un hombre pidiendo limosna. 

 .-Te entregó esta bolsa conteniendo libros. 

 .-Era un chico joven y gozando de buen aspecto. 

 ..Se marea viajando en autobús. 

 .-Tomando carrerilla saltó el listón. 

 .-Tomó carrerilla saltando sobradamente el listón. 

 

PARTICIPIO 

 

 .-Sólo tiene una forma, la simple, pero de aspecto perfectivo ( todas las formas 
compuestas del verbo tienen aspecto perfectivo), y presenta el proceso verbal como 
acabado: Agotado por el esfuerzo realizado, se arrojó al suelo. 

 .-Es la única forma no personal que como verbo, es susceptible de presentar 
morfemas de género y número: El árbol ha sido podado/podados/podadas. 

.-En el participio predomina el valor adjetival y nominal sobre el verbal: 

.-Presenta morfemas concordantes de género y número y puede ir cuantificado 
con marcas adverbiales de grado: más/menos/tan/muy preocupado; 
preocupadísimo. 
.-Puede sustantivarse con el artículo: el bien hallado. 
.-Admite sufijos diminutivos: calladito y a la cama. 
.-Es capaz de desempeñar funciones adjetivas: 
 *Atributo: la puerta estaba cerrada. 
 *PVO: Las alumnas vinieron animadas 
 *Adyacente: Querida madre. 
.-En el sistema verbal castellano sólo contamos con un participio de pasado y con 
valor pasivo, herencia de los dos participios latinos (presente y pasado). De ahí 
que el participio de muchos verbos sea bivalente. Los participios de verbos 
intransitivos y reflexivos tienen significado activo: Era un señor muy presumido= 



que presumía. Pero los de los verbos transitivos referidos a personas tienen valor 
activo, y pasivo si se refieren a cosas: Era un señor muy leído= que leía mucho. El 
libro leído (que ha sido leído) es interesante. 

 

5.-Diferencia el valor pasivo o activo del participio en estos enunciados: 

 

 .-Es un señor bien considerado entre sus amigos. 

 .-Marta parece una mujer muy desprendida. 

 .-El alumno llegó despistado a la cita. 

 .-Tu amiga Pilar está bastante crecidita. 

 .-Salimos de la boda bien comiditos. 

 .-Los favores ni agradecidos ni pagados. 

 .-Mantén los secretos bien callados. 

 .-Permanecimos callados toda la velada. 

 .-Vimos los campos anegados por el temporal. 
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